

# LA IBERIA

DIARIO DE LA TARDE



## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Orihuela: 1 peseta al mes.  
Fuera, 3'50 pesetas trimestres,

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

Calle de Alfonso XIII, número 19.  
NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.

## ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A precios convencionales.  
No se devuelven originales.

## Ingeniería y Arquitectura municipal

(Escrito expresamente para La Iberia)  
(Continuación)

Ejecutadas y enclavadas las poblaciones, mediante ideas, necesidades y tendencias, en la mayor parte de las veces, incompatibles con las necesidades y condiciones de la vida moderna, no ya con relación a los distintos principios políticos y sociales que la regulan y rigen sino sobre todo en relación con las modernas tendencias y necesidades higiénicas, ha de procurarse ejecutar en los interiores de las poblaciones, una completa transformación en sus servicios urbanos, en cuanto a emplazamiento de la casa se refiere, punto que estudiamos ahora sólo. Ha de regularizarse en alineaciones y rasantes sus vías, se ha de estudiar el medio de destruir y transformar sus encrucijadas, se ha de procurar airear y ventilar sus calles, mediante prudentes ensanches y formación de plazas y paseos, parques y jardines que si embellecen la población cumplen el más alto principio de sanearla, é higienizarla. Desgraciadamente si no es difícil este estudio es á veces insuperable y siempre muy difícil su ejecución. El ensanche en el interior de las poblaciones tropieza con tantas dificultades en la práctica que estamos viendo á cada momento que la buena voluntad de los Municipios no basta á realizar mejoras imprescindibles y que todo el vecindario vé con sim-

patías y anhelo de realización.

En primer lugar, estos ensanches son costosos y desgraciadamente los municipios no se encuentran en condiciones económicas desahogadas para su realización.

Además, mientras leyes de expropiación urbana é industrial no den medios legales de cumplir rápidamente este servicio, difícil será completarle. Intereses creados, respetables siempre, han de oponer grandes trabas á estos trabajos y han de hacer infructuosos muchas veces, los mejores planes estudiados. Las parcelas expropiadas á los propietarios reducen las superficies edificables, con la consecuencia lamentable de disminución de cubo de aire respirable en la casa y perdiéndose en higiene privada por este caso lo que la pública pudiera ganar por ese ensanche. La lentitud con que estos han de hacerse irregulariza todavía más y por tiempo á veces indefinido, lo que de regularizar se trata. Esto no quiere decir que deba abandonarse por completo todo plan de ensanche y mejoramiento interior de las poblaciones, pero indica acaso una norma á seguir tal vez contraria á la que generalmente se sigue en algunas poblaciones. Debe empezarse ó por alejar desde luego de el círculo de población antigua, todo servicio municipal, urbano, industrial y comercial que no deba estar en él enclavado, ya por ser contrario su emplazamiento á toda regla de higiene y salubridad, como á toda idea de

equidad y comodidad en su servicio. De aquí, el traslado de sus cementerios, asilos, hospitales, cárceles, mercados, mataderos, fábricas molestas é insalubres y peligrosas en sus manipulaciones ó en almacenamiento de sustancias explosivas y antihigiénicas, mercados de objetos usados, etc., etc. En principio comprendida la necesidad imprescindible de estos traslados, dejando á la población antigua libre de todos los inconvenientes que se trata de evitar, debe entonces hacerse un estudio preliminar de su posible ensanche en nueva población. Decimos que entonces debe hacerse y mejor dicho es este estudio preliminar del anterior. Por condiciones topográficas de la localidad, estudios meteorológicos y climatológicos y estadísticos, etc. puede, en reglas generales, venirse en conocimiento del probable ensanche de la población é iniciarse su orientación y dirección.

Hacia ella, naturalmente á la prolongación desuemplazamiento actual, deben dirigirse los trabajos y estudios. Allí debe empezarse por estudiar sus condiciones de suelo y subsuelo y ver si estas condiciones son las apropiadas para las edificaciones. Ahí debe hacerse si aquellas se cumplen, el estudio de sus calles, plazas, parques y jardines, etc., y con arreglo á ellas hacer la distribución de manzanas edificables. Naturalmente que no podemos entrar en detalles de este estudio que ha de variar,

sino en sus líneas generales, en las particulares de cada casa.

Procede después el Ayuntamiento á la determinación de orientación, dirección, ancho y disposición de las principales calles, arterias de la nueva población, fuentes públicas, paseos y jardines, aceras y pavimentos, estudio de alineaciones y rasantes y dirección general y disposiciones particulares de canalizaciones para alcantarillado, conducción de gas ó fluido eléctrico, de agua, etc. estudio de los pavimentos mas adecuados. cuevas, etc, y cuanto servicio urbano se precisa. Debe atenderse cuanto más se pueda y en los prudentes límites de la importancia probable de la población en un término de tiempo suficientemente largo, á la mayor amplitud del ancho de sus calles, procediendo á una clasificación de ellas, en orden á su importancia y cometido, considerando calles de primer orden, aquellas que siguen en su dirección la del eje mayor de la superficie total de ensanche ó unen puntos céntricos y de gran movimiento de la población antigua con otros centros, ó puntos y parages obligados, tales como el puerto de mar si lo hay, el rio si existe, estación ó estaciones de ferro-carril, vías importantes de comunicación, etc. De segundo y sucesivos órdenes, las transversales que unen á aquellas y las que completan la red para la determinación de manzanas edificables. La disposición de estas calles en sus sec-

ciones transversales, varía mucho. Para las calles de ancho extraordinario, de movimiento grande, se preconiza hoy día la disposición de un paseo central con arbolado lateral para peatones y dos calzadas para el tránsito de carruajes.

Luis Barcala.

(Continuará.)

## TOROS Y FERIAS

### INAUGURACIÓN DE NUESTRO CIRCO TAURINO

Interwieu relámpago celebrada por F. con los entusiastas organizadores de las corridas para la próxima feria.—¡Arriba!... ¡Arribas y Castellones!—¡Los jaboneros!—¡El guapo que rompe plaza!—Bienvenida, Lagartijillo-chico y...lo que venga, que no será mediano—*Er disloque, er descuage—Er desmiguen y...eche usted y que no se derrame.*

—¡Servidor!...

—¡Pase!(el reporter acorta los terrenos y comienza su faena)

Los señores Lucas y Cánovas, nuestros particulares y estimadísimos amigos, acaban de llegar de la tierra de María Santísima, donde habían ido comisionados por sus demás compañeros de empresa para comprar los toros y útimar otros detalles para nuestras corridas de feria.

Con ellos hablamos:

—¿Vienen uste les cansados?

—¡Oh, mucho!

—Y de toros ¿qué?

—Apunte usted:.. primera tarde.

—...arde.

—Se lidiará ganado de Arribas.

—¿Arribas?... ¡arriba los corazones! Oigan ustedes y ¿esos mozos que tal se encuentran en su importante salud?

—¡Son seis buenos mozos, bien criados, con la madera puesta en su sitio, pelo fino, pezuñas pequeñas como el pié de las... *hurises.*

—A ver, á ver! ¿Y el torito que rompa plaza?..

—¡Hombre! Le hemos echado *la visual*, es decir, se la tiene echada el ganadero interesado en que ese torito inaugure el circo taurino.

—¡Recontracuerno! ¿Será un guapo mozo?

—No lo crea usted, es feo; pero tiene una filiación... que me rioyo de la sal molida.

—¿Viste?

—Luto riguroso.

—¿Los restantes?

—Finos como la seda, ni pintados... Vienen unos *jaboneros*...

—¡Olé los *jaboneros*!... ¡con esos no se meterían los príncipes del Congo!

—¡¡Quia!! ni el mismísimo Pernal.

\*\*\*

—¿Los castellones?

—¡Canela en rama! Ya ha visto usted como han dejado en Madrid su divisa en la última corrida.

—Cierto. Quitando moños. ¿Son bonitos?

—Verá usted y verá todo el que presencie el desencajonamiento. Se traen una cabeza tan bien puesta, que parecen obra de Unceta, gordos, bien criados, finos como los corales.

¡Olé, y choquen ustedes!

\*\*\*

No quieren los amigos Cánovas y Lucas que se diga nada de los toros, hasta que no los vea el público inteligente, para que la sorpresa sea más agradable. Por eso, nosotros, à nuestra vez, recomendamos mucha reserva à los lectores de LA IBERIA, no vayan à decir por ahí, que se han comprado dos corridas, que forzosamente han de dar mucho juego... ¡o no hay justicia en la tierra!

\*\*\*

—¡Señores... perdón!

—Deseamos saber algo respecto à las cuadrillas...

—¡Ajustado Bienvenida!

—¡Cómo Bienvenida! ¿Aquel torerito que el año pasado toreó en la plaza de Cartagena, dejando un cartel de primera?

—¡El mismo!

—Pero oigan ustedes; ¿aquél mismo que cuando supo lo de la catástrofe del Syrio, cedió todos sus honorarios de la corrida à beneficio de los naufragos?

—Ese, hombre incrédulo, ese! ¡El mismo que viste y calza!

—¿Aquel que el pueblo cartagenero sacó de la plaza en hombros...?

—¡...!

—(El reporter escribe.) Otro.

—Lagartijillo-chico.

—¡Hombre, hombre! El simpático Pepito Moreno, el jóven de toreo alegre... ¡Don Evaristo!; ese viene aquí por palmas.

Sabemos que en Valencia ha quedado tan superiormente, que no lo dejaron salir de la plaza sin firmar otra contrata.

—Tambien es cierto.

—¿Número tres?

—No: número uno, falta por contratar el número uno.

—Dificil lo veo.

—¿Cómo difcil?

—¡Hombre, difcil nó quiere decir imposible!

—¿Me dice usted, un poquitin, una letrita?

—¡Curioso y más que curioso! Entre Minuto, el Gallo, Conejo y Cocherito de Bilbao andan los blancos.

—¡Abúr!

Y salimos más contentos que unas pascuas.

Si esto no es organizar corridas, si esto no es querer complacer al público y atraer à los forasteros, venga el Tato y lo diga.

Vamos à los toros

ven, morena, ven

F.

## EL PÍCARO CALOR

Este calor enervante, axficiante, sofocante y expeluznante, lo agota todo. Marchita las plantas, seca el rio, nos licua y pone los asuntos un poco mas allá de las estrellas.

Es punto menos que imposible encontrar materia para emborronar unas cuartillas. Hasta la politica atraviesa un periodo de calma inexplicable en el *borrascoso Oceano* por el que sin *brújula navega* el partido conservador de Orihuela; y es lástima, porque nosotros gustamos de las emociones que proporciona ese *deporte*, el mas generalizado entre los españoles.

El calor ha entiviado las energias de los ediles que forman el abigarrado conjunto que hemos dado en llamar partido conservador; pues partido si lo está, pero conservador no lo es, porque una amalgama de exrepúblicanos, exliberales, excartistas y exintegristas no es posible que se sugeten à seguir las inspiraciones de la politica propagada por D. Antonio Cánovas del Castillo fundador del partido liberal conservador, que acaudillado por D. Antonio Maura, pretende suprimir lo que de liberal tenia el robusto organismo que fué instrumento de gobierno durante el reinado de Alfonso XII y la regencia de doña Maria Cristina.

No obstante la calma aparente que disfrutamos, pronto tendremos que referir à nuestros lectores algún disparate politico de los muchos à que nos tienen acostumbrados los nuevos concejales.

La inexperiencia es la generatrix de las torpezas; y cuidado que nuestros ediles no han dado una en el clavo desde la imposición de las multas à los vendedores del mercado, hasta

la suspensión del Secretario del Ayuntamiento. Del refrán de «hombres es errar y de sabios mudar de consejo», los concejales orcelitanos no conocen más que la primera parte; es decir que ellos no saben de él mas que hasta errar.

La reclusión semivoluntaria semi forzada, que en sus domicilios sufren los ediles de Orihuela, por hechos del calor, será fecunda en proposiciones y actos que nos darán abundancia de material, à qué poner sabrosísimos comentarios; pues apostamos cualquier cosa à que en las inmediatas sesiones de la Corporación municipal se va à establecer un verdadero pujilato de proposiciones deslabazadas, producto del discurso que en las soledades de los cuartos frescos de los encierros concejiles, habrán pensado los papás de la patria.

## GACETILLAS

Hemos tenido el gusto de saludar à nuestro buen amigo D. Felipe Saenz de regreso de su viaje à la Corte y à su bella hija Lolita y à su hijo D. José que tambien se encuentra entre nosotros.

Han salido para Torre vieja nuestro particular amigo D. José Román Lacárcel acompañado de su familia

Con objeto de presenciar las fiestas que se están celebrando en Cartagena, ha marchado à aquella ciudad nuestro distinguido amigo y correligionario D. Manuel Lizón Peña-fiel.

Le deseamos muchas distracciones.

Mañana ó pasado saldrá de esta D. Evaristo Cánovas con objeto de gestionar la concesión de trenes especiales desde Cartagena, Murcia, Alicante y Torre vieja, para las corridas de inauguración en nuestra plaza de toros y el concurso musical que habrá de celebrarse en uno de los días de feria; tambien se propone conseguir el Sr. Cánovas rebaja de precios en los billetes de los trenes ordinarios durante los días de fiestas.

### Averías en el tren

El tren especial que regresaba anoche con gente que había ido à presenciara la corrida de toros celebrada en Alicante llegó à esta estación con bastante retraso. La máquina había sufrido en la estación de Callosa importantes averías.

¡Aquí fué Troya! El tren no pudo ponerse en marcha hasta las cinco y media de la mañana (desde poco antes de las dos.) Los viajeros de Murcia han protestado ruidosamente, según nos dicen, y han hecho muchas reclamaciones.

**A la hora de entrar en máquina el presente número, se ha empastelado una de las planas del periódico, viéndonos obligados à publicar sólo dos planas, à fin de no privar à nuestros lectores del número de hoy, ofreciendo rezarcirles largamente y en plazo breve.**

Imprenta de Luis Zerón.—Orihuela.